
深度推進城市化，十年左右推進城市化率達到75%以上

加大關鍵領域技術創新，強調自主研發和創新實現更多進口技術和零部件的
進口替代

推動電動化和電氣化，加大建築和製造領域節能力度

擴大文化娛樂領域的包容性

擴大服務領域對外開放，鼓勵各類民營及外商投資

放開不利於消費需求升級的過度監管

需求側改革方向 ■香港文匯報記者 海巖（根據專家觀點綜合整理）
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專家：促需求側改革 引領供需平衡
中央經濟工作會議本周召開 部署「十四五」開局年工作

香港文匯報訊 據新華社報道，國務
院總理李克強12月14日在《經濟合作
與發展組織公約》簽署60周年紀念活
動上發表視頻致辭。李克強表示，經
合組織長期致力於國際發展政策研究
與協調，在國際經濟合作中發揮了重
要作用。今年適逢中國同經合組織建
立政策對話合作關係25周年。25年
來，伴隨着中國的發展，雙方開展了
形式多樣、雙向互利的交流合作。

中國經濟全年有把握實現正增長
李克強指出，當前，應對新冠肺

炎疫情和推動世界經濟復甦都處在
關鍵節點，全球治理體系加速變

革，經濟全球化面臨新的機遇和挑
戰。我們要支持各國根據自身國情
採取必要的公共衞生和經濟措施，
深化國際合作，共同抗疫情、穩經
濟、保民生。加強宏觀經濟政策協
調，維護全球產業鏈供應鏈穩定，
緩解發展中國家面臨的困難，使世
界經濟早日走上穩定復甦軌道。
李克強強調，面對疫情的嚴重衝

擊，中國統籌疫情防控和經濟社會發
展，採取一系列應對舉措，疫情得到
有效控制，穩住了就業和經濟基本
盤，中國經濟全年有把握實現正增
長。我們將尊重經濟規律，通過宏觀
調節，與市場共同努力，保持宏觀政

策的連續性、有效性和可持續性，努
力保持中國經濟運行在合理區間，行
穩致遠，給市場穩定的預期。
李克強指出，中國仍然是世界上最

大的發展中國家，發展是解決中國一
切問題的基礎和關鍵。我們將全面提
高對外開放水平，構建新發展格局，
推動高質量發展。我們願同包括發達
國家在內的世界各國深化合作，推動
貿易和投資自由化便利化，讓中國和
世界共享發展機遇，更好實現互利共
贏。希望經合組織繼續發揮自身優
勢，秉承「更好政策、更好生活」的
宗旨，促進世界經濟強勁、可持續、
平衡、包容增長。

李克強經合組織活動致辭：願同各國共享發展機遇

■國務院總理
李克強12月14
日在《經濟合
作與發展組織
公約》簽署60
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對於需求側改革，中央政治局會議要求
「堅持擴大內需戰略」，「要扭住供

給側結構性改革，同時注重需求側改
革」，「形成需求牽引供給、供給創造需
求的更高水平動態平衡」。

擴大內需 聚焦消費投資
內地在2015年末推出「供給側結構性改
革」，主要原因是當時消費者有些需求，而
國內供給與之不匹配，比如很多國人出國買
馬桶蓋，與此同時，國內還有些供給出現產
能過剩，由此，中央提出去槓桿、去庫存、
去產能和降成本、補短板等改革目標。
「需求側改革實質就是擴大內需。」社
科院工業經濟研究所副所長李雪松表示，
在當前外需疲軟的情況下，需求側改革主
要就是聚焦消費和投資。過去幾年，供給
側改革有成效，供給質量有所提升，從而
需要需求側發力，讓供給和需求更加適
配，在更高的產業和消費水平上動態平
衡，進而提升整體經濟效率和質量。

促經濟邁向高附加值產業
中國社會科學院經濟研究所教授劉煜輝認
為，此時中央決策提出「需求側改革」，其
要義在於引領需求與供給在更高產品和服務
水平上平衡，引領經濟向高附加值產業邁
進，避免中等收入陷阱。如今對互聯網平台
經濟的反思，核心也在於此。
劉煜輝認為，互聯網經濟一開始對提高

經濟效率和推進轉型發揮巨大作用，但後
期監管和治理沒有跟上而出現問題，現在
已無法帶動中國經濟產業升級和提高勞動
生產率。「互聯網經濟成為低附加值產業
規模化的工具，平台本身不帶來高附加值
的創新，無法成為經濟結構調整的關鍵，
反而破壞原來的市場規則和社會保護機
制。」
專家強調，需求側改革，核心就是擴大

內需，但不意味着明年要搞大刺激政策，
而是通過改革的方式來擴大內需，促進經
濟增長。

允外資深度參與國內資管市場
要全面促進消費，提高居民收入和保障

人民生活是重要的着眼點。中泰證券首席
經濟學家李迅雷預計，收入分配制度改革
是明年的政策重心，需要進行稅制改革、
社保改革，加大轉移支付和第三次分配的
力度，發展慈善等社會公益事業，縮小收
入差距。從更長遠的角度看，要鼓勵民間
資本流向科技領域，即能創造經濟增量的
領域，參與做大蛋糕的活動而非切分蛋糕
的活動。
在增加居民收入方面，央行提出推進改

革，通過金融開放，加強國內金融體系、
金融市場以及金融制度規則與國際的對
接，允許外資深度參與國內資管市場，為
增加居民財產性收入提供更為多樣化的渠
道。同時，引入更多金融機構和專業投資

者參與養老保險第三支柱建設，提高養老
金投資管理水平，擴大居民養老資產選擇
範圍，分散投資風險，解決人口老齡化進
程中的養老金不足問題。

加大新基建高科技領域投資
在產業政策方面，過去對需求的粗暴管

理方式有待向市場化轉變，比如，「十四
五」規劃建議裏提到推動汽車等消費品，
由購買管理向使用管理轉變。另外，圍繞
產業轉型升級，需求側改革還將通過產業
政策支持等方式，加大新基建、高科技領
域的投資力度，增強產業鏈供應鏈自主可
控能力。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）時近年
終，隨着樓市調控趨緊以及開發商為衝刺業績加
大營銷力度，11月內地70個大中城市房價上漲勢
頭減弱，新建商品房價格環比上漲的城市只有36
個，為疫情以來最少，一二三線城市新房及二手
房價格環比漲幅與10月相同或回落，不過一線城
市成交活躍，北京、廣州、深圳二手房價趨升。
國家統計局數據顯示，11月，70個大中城市中，

新房價格環比上漲城市數量為36個，較10月減少9
個，連續4個月下降；新房房價環比下跌城市數量
為28個，為今年最高；二手房房價環比上漲的城市
數量由10月的39個增至44個。國家統計局城市司
首席統計師繩國慶解讀稱，各地進一步落實房地產
長效機制，推動房地產市場平穩健康發展，70個大
中城市房地產市場價格漲幅總體平穩，略有回落。
「整體上看，當前房價漲幅放緩的原因主要有

兩個。」中原地產首席分析師張大偉表示，一是
調控政策持續升級。下半年以來，已經累計出現
32個城市收緊政策，雖然力度不一，但對房地產
市場的影響，特別是對新建住宅的影響逐漸顯
現。所以，從數據上看，9月-11月的樓市上漲放
緩。二是市場供應量增加，年底前大部分房企都
在抓緊增加供應，部分房企也出現了促銷行為。

山東濟寧新房環比漲1.2%居首
從新房價格漲幅看，山東濟寧環比漲1.2%位列
第一，也是唯一漲幅超1%的城市，廣東廣州和遼
寧丹東緊隨其後，分別環比上漲0.9%和0.7%。

44城二手房漲價 廣州漲幅最高
雖然樓市漲幅整體放緩，但11月二手房價上漲的

城市增多到44個，比10月增加了5個。一線城市房

價整體趨漲，成交活躍。數據顯示，二手住宅銷售
價格環比上漲0.5%，漲幅與上月相同。其中，北
京、上海、廣州和深圳分別上漲0.5%、0.3%、
0.8%和0.6%，其中廣州領漲全國二手房價。
市場數據顯示，11月一線城市二手房交易量上

升，北京二手住宅網簽 17,268 套，環比增長
20.5%，同比增長逾40%；上海二手住宅成交套
數約3.2萬套，環增13.5%，同比增長81.4%，成
交量創4年來新高；深圳二手住宅過戶5,812套，
環比回升15.1%；廣州二手住宅成交量14,398
套，環比上漲34.6%，同比大漲71.3%。

專家：灣區經濟恢復好投資屬性高
疫後內地樓市經歷了從成交冰凍到逐月回暖，而
後調控趨嚴升勢放緩的走勢，而一線城市疫後則一
直保持較高的市場熱度，廣州、深圳更是有兩輪上
升。張大偉表示，廣州深圳等市房價漲幅處於前
列，核心原因是大灣區的經濟恢復相對較好，投資
屬性相對較高，而執行各地落地的調控政策力度還
未抑制住市場升溫，區域內板塊輪動。
展望明年，近期中央政治局會議時隔四年再提

「促進房地產市場平穩健康發展」。實際上，自
2016年12月的政治局會議提及「加快研究建立符
合國情、適應市場規律的房地產平穩健康發展長效
機制」之後，2017年-2019年連續三年的年終政治
局會議均未提及房地產。早前「十四五」規劃綱要
提出「推動金融、房地產同實體經濟均衡發展」，
專家分析，這可能意味着，後續房地產政策將推動
房地產行業要像金融業一樣，向實體經濟讓利，房
地產業的規模和盈利增長都可能受到壓制。

70大中城市房價上月漲幅略回落
香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發言人汪文斌14

日在例行記者會上說，中方歡迎域外國家對瀾湄國家開發
利用水資源提出建設性意見，但堅決反對惡意的挑撥。
有記者問：由美國國務院出資的「湄公河大壩監視」項目

14日啟動。該項目計劃通過衛星來監控瀾滄江流域中國大壩
的水位，並公開有關信息。請問中方對該項目有何評論？

三方面體現合作獲進展
汪文斌說，近年來，中國與湄公河國家排除外界雜音干

擾，不斷推進瀾湄水資源合作，取得了許多實實在在的進
展。
一是信息共享合作不斷深化。中方自上月起開始向湄公

河國家提供瀾滄江全年水文信息，瀾湄水資源合作信息共
享平台也於近日開通運行。瀾湄六國還通過水資源合作聯
合工作組機制及時通報水電站重大調度情況，分享有關數
據。瀾湄水資源合作領域的信息透明度不斷提升。
二是上游水電站充分發揮「調豐補枯」作用。瀾滄江水電
站建成以來，通過「雨季蓄洪、旱期放水」，有效避免了下
洩流量大起大落的情況。在2016年和2019年流域旱情期
間，中方盡最大努力保障瀾滄江合理下洩流量，並應下游緊
迫需求實施應急補水，得到瀾湄國家一致肯定。國際科學界
和湄委會都認為，瀾滄江梯級電站有助於保持湄公河流量穩
定，對湄公河沿岸國家的防汛和抗旱工作是有利的。
三是瀾湄水資源合作持續取得實質性成果。瀾湄合作開展

以來，中國幫助柬埔寨、老撾和緬甸編制流域綜合規劃和灌
溉規劃；積極協助下游制定防洪減災預案；向緬甸、老撾等
下游國家輸送瀾滄江水電能源；幫助下游國家培訓水利人才
並開展水利水電開發，為促進水資源的可持續利用、造福沿
岸各國人民作出了實實在在的貢獻。
「以上事實充分體現了瀾湄國家間水資源合作所取得的

成績。中方歡迎域外國家對瀾湄國家開發利用水資源提出
建設性意見，但我們堅決反對惡意的挑撥。」汪文斌說，
事實勝於雄辯。中方將堅定不移推進瀾湄水資源合作，為
六國共同應對旱澇災害、促進可持續發展作出更大貢獻。

中
方
反
對
域
外
國
家
惡
意
挑
撥
瀾
湄
國
家
水
源
合
作■■民眾在福州市一處售樓部了解新建商品住宅情況民眾在福州市一處售樓部了解新建商品住宅情況。。 中新社中新社

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）據了解，一年一度的中央經濟

工作會議將於本周召開，全面部署2021年「十四五」開局年的經濟工

作。12月11日召開的中央政治局會議已為明年宏觀政策定調，與過去五

年側重供給側結構性改革不同，這次會議首次提出「注重需求側改

革」，擴大內需重回政策主線，引領產業升級和經濟結構調整，圍繞促

進消費和投資的產業政策及金融改革有望陸續推出。

■■民眾早前在第十八屆廣州國民眾早前在第十八屆廣州國
際車展參觀展品際車展參觀展品。。 資料圖片資料圖片


